

ISSN 1563-0102 (Print)
ISSN 2410-7182 (Online)



**Археология
этнография
и
антропология
Евразии**

Том 48 № 3 2020

июль — сентябрь



СОДЕРЖАНИЕ

ПАЛЕОЭКОЛОГИЯ. КАМЕННЫЙ ВЕК

- Деревянко А.П., Шуньков М.В., Козликин М.Б.** Кто такие денисовцы? 3
- Тетенькин А.В., Демонтерова Е.И., Канева Е.В., Анри О., Говри Ру Э.** Охра в позднелолитических контекстах стоянки Коврижка IV на Байкало-Патомском нагорье 33
- Соловьева Е.А., Мураками Я.** Пещерные памятники периода *дзёмон* в ущелье Тайсяку на западе Японии 43

ЭПОХА ПАЛЕОМЕТАЛЛА

- Полосьмак Н.В., Карпова Е.В., Амосов Е.В.** Уникальная ткань с городища Джеты-асар-2 (Восточное Приаралье) в контексте центрально-азиатской текстильной традиции 50
- Константинов Н.А., Константинова Е.А., Урбушев А.У.** Гравировки на склоне горы Дялбак в Восточном Алтае 59
- Гусев Ал.В.** Богатые детские захоронения могильника Зеленый Яр на севере Западной Сибири 70
- Мыглан В.С., Омурова Г.Т., Баринов В.В., Кардаш О.В.** Методические аспекты определения типа, возраста и происхождения археологической древесины (на примере построек Надымского городка) 80
- Чидина Л.А., Зиняков Н.М.** Культурно-технологическая характеристика русских кузнечных изделий из селькупского могильника Мигалка в Среднем Приобье 90
- Бравина Р.И., Дьяконов В.М.** Якутский сложносоставной лук из фондов Тойбохойского музея 99

ЭТНОГРАФИЯ

- Есин Ю.Н.** Орудие для управления рабочим скотом в Восточном Тибете 107
- Лим С.Ч.** О сакральных поясах и материнской линии в айском обществе 117
- Курбанова З.И.** Семейная обрядность каракалпаков: обычай *бес кийим* в динамике трансформаций традиционной культуры 124
- Содномпилова М.М.** Вербальные ограничения в коммуникации тюркских и монгольских народов Внутренней Азии 134

АНТРОПОЛОГИЯ И ПАЛЕОГЕНЕТИКА

- Зубова А.В., Ананьева Н.И., Моисеев В.Г., Стулов И.К., Дмитренко Л.М., Ободовский А.В., Потрахов Н.Н., Кульков А.М., Андреев Е.В.** Опыт использования компьютерной томографии при изучении хронического гайморита по краниологическим материалам из крепости Пукара-де-Гилкара (Аргентина) 143

ПЕРСОНАЛИИ

- Ровесник Победы** (к 75-летию В.В. Боброва) 154

- СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ** 157

- СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ** 158

CONTENTS

PALEOENVIRONMENT. THE STONE AGE

- A.P. Derevianko, M.V. Shunkov, and M.B. Kozlikin.** Who Were the Denisovans? 3
A.V. Tetenkin, E.I. Demonterova, E.V. Kaneva, A. Henry, and E. Gauvrit Roux. Ocher in Late Paleolithic Contexts at the Kovrizhka IV Site, the Baikal-Patom Highlands (Eastern Siberia, Russia) 33
E.A. Solovyeva and Y. Murakami. Cave Sites of the Jomon Period in Taishaku Gorge, Western Japan 43

THE METAL AGES AND MEDIEVAL PERIOD

- N.V. Polosmak, E.V. Karpova, and E.V. Amosov.** An Unusual Fabric from Jetty-Asar-2, Eastern Aral Sea Region, in the Context of the Central Asian Textile Tradition 50
N.A. Konstantinov, E.A. Konstantinova, and A.U. Urbushev. Petroglyphs of Mount Dyalbak, Eastern Altai 59
Al.V. Gusev. Rich Burials of Children at Zeleny Yar, Northwestern Siberia 70
V.S. Myglan, G.T. Omurova, V.V. Barinov, and O.V. Kardash. Methodological Aspects of Determining Type, Age, and Origin of Archaeological Wood: The Case of Fort Nadym 80
L.A. Chindina and N.M. Zinyakov. Cultural and Technological Characteristics of Russian Forged Iron Tools from the Selkup Cemetery Migalka in the Middle Ob Basin 90
R.I. Bravina and V.M. Dyakonov. A Yakut Composite Bow from the Toybokhoy Museum 99

ETHNOLOGY

- Y.N. Esin.** An Eastern Tibetan Tool for Managing Draught Cattle 107
S.C. Lim. On Sacred Girdles and Matrilineal Descent in Ainu Society 117
Z.I. Kurbanova. Karakalpak Family Ritualism: The *Bes Kiyim* Custom in the Transformation of Traditional Culture 124
M.M. Sodnompilova. Verbal Restrictions on the Communication of Turko-Mongols of Inner Asia 134

ANTHROPOLOGY AND PALEOGENETICS

- A.V. Zubova, N.I. Ananyeva, V.G. Moiseyev, I.K. Stulov, L.M. Dmitrenko, A.V. Obodovskiy, N.N. Potrakhov, A.M. Kulkov, and E.V. Andreev.** The Use of Computed Tomography for the Study of Chronic Maxillary Sinusitis: Based on Crania from the Pucará De Tilcara Fortress, Argentina 143

PERSONALIA

- A Peer of the Victory** (V.V. Bobrov is 75) 154

- ABBREVIATIONS** 157

- CONTRIBUTORS** 158